



UNIVERSITÄTS-
BIBLIOTHEK
PADERBORN

Die internationalen Beziehungen der deutschen Arbeitgeber-, Angestellten- und Arbeiterverbände

Deutsches Reich

Berlin, 1914

Vorwort

[urn:nbn:de:hbz:466:1-82669](#)

Vorwort.

Der Umfang der einheimischen Organisation der deutschen Arbeitgeber, Angestellten und Arbeiter wird seit 1909 jährlich, seit 1911 in Sonderheften zum Reichs-Arbeitsblatt, eingehend zur Darstellung gebracht. Die vorliegende Arbeit ergänzt diese Veröffentlichungen insofern, als sie zum erstenmal den Versuch macht, die von den deutschen Arbeitgeber-, Angestellten- und Arbeiterverbänden unterhaltenen internationalen Beziehungen in ihrer geschichtlichen Entwicklung und gegenwärtigen Bedeutung zu erfassen.

Als bereits vorhandene Grundlagen für die Bearbeitung standen Jahresberichte, Protokolle von Generalversammlungen und Kongressen, Berichte internationaler Sekretariate sowie die Organisationspresse zur Verfügung. Was sich daraus entnehmen ließ, mußte indessen in sehr weitem Umfange durch unmittelbare Rückfrage bei den Organisationen selbst ergänzt werden. Besonders mit Hilfe der Arbeitnehmervereinigungen ist auf diese Weise eine oft mühsame, doch wertvolle und dankenswerte Bereicherung des vorhandenen Materials erzielt worden. Es wäre zu begrüßen, wenn künftighin von den Organisationen der Arbeitgeber, Angestellten und Arbeiter, beziehungsweise ihren internationalen Zentralstellen, auf ihre internationalen Verbindungen bezügliche, einmalige und fortlaufende Veröffentlichungen regelmäßig dem Kaiserlichen Statistischen Amt, Abteilung für Arbeiterstatistik, übermittelt würden.

Die Bearbeitung erfolgte durch den Ständigen Mitarbeiter Dr. Warnack unter Mitwirkung des Referenten Regierungsrats Dr. Zeig.